

# EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

Año XIX

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN  
En la capital, un mes..... 1 peseta  
Fuera, trimestre..... 4 —  
Número suelto, 5 céntimos

Martes 8 de Enero de 1901

No se devuelven los originales

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN  
En la Redacción y Administración,  
Imprenta y litografía de Alonso e Hijos  
Mayor pral., 98 y 100

Núm. 5352

## Cuentos de los martes

### LOS DOS SACOS

Fortemart acaba de sentarse en un coche de primera clase del tren que debía partir en breve.

Había dejado en la redecilla un saco de mano—última creación del Louvre—y con la manta de viaje sobre las rodillas y la gorra encasquetada hasta los ojos, pensaba lo siguiente:

—¡Tiene gracia esto de salir de París en pleno invierno! Pero no tenía más remedio que responder al llamamiento de mi antigua amiga la duquesa de Arcole, que quiere presentarme á madame de Montmirail, una viuda muy rica y de muy buen ver todavía.

La duquesa está empeñada en que es un partido que me conviene, y quizás no deje de tener razón. Estoy harto de calaveradas y ya es hora de que piense en regularizar mi situación. No quiero ser por más tiempo una especie de Judío Errante del amor. Nada como el sosiego ante una chimenea, fumando un buen cigarro al lado de una esposa amable y distinguida.

Cuando el tren iba á emprender la marcha, subió al coche una señora elegantemente vestida, envuelta en un precioso abrigo de pieles y con la cara cubierta por un denso velo negro.

La recién llegada colocó en la redecilla un infinidad de paquetes, y al ver que estaba ya llena, dejó en el asiento de delante su saco de mano, última creación del Louvre.

Después se sentó en el lado opuesto al de Fortemart, se envolvió en su manta de viaje, y mientras el tren echaba á andar, cerró los ojos y pensó á su vez:

—¡Sabe Dios si cometo una solemne tontería al ir á Arcole! La viuda que vuelve á casarse, no es digna de serlo, según me ha dicho no sé quién. ¿Qué opinión podría formarse de una mujer que, habiendo sido sacada con gran trabajo de un pozo en el que había caído, pidiese á la ley el derecho de precipitarse en él por segunda vez? Pero hay momentos en que la soledad es insostenible y se echa de menos un marido para salir con él del brazo, para frecuentar la sociedad y para asistir á los teatros. Y, francamente, hay que tener todo esto muy en cuenta.

Poco á poco, las reflexiones fueron cada vez más vagas y las ideas menos precisas, mientras las ruedas del coche proseguían su monótona canción.

Por su parte, Fortemart había inaugurado un ronquido de bajo que armonizaba perfectamente con el ronquido de soprano de la señora.

De pronto se detuvo el tren, y al oír el nombre de la estación, despertaron nuestros viajeros; cogieron á toda prisa sus sacos y sus paquetes, saltando al andén y medio dormidos se dirigieron al ómnibus de Arcole.

—¡Si será ella!—pensó Fortemart.

—¡Si será él!—dijo para sí madame de Montmirail.

Pero no había nadie que pudiese presentarles el uno al otro, y como la noche era muy oscura, no había medio de distinguir ninguna silueta.

Lo mejor era esperar al día siguiente para no aventurar una explicación en tan desfavorables condiciones.

Reanudaron, pues, su interrumpido sueño, lo cual ofrecía la ventaja de evitar una conversación delicada y quizás peligrosa.

—Si por casualidad es él—pensó la viajera—verá que no soy coqueta y que me es indiferente la gente desconocida.

—Si es ella—pensó á su vez Fortemart—verá que soy un hombre serio y formal que he renunciado á todo género de aventuras.

Después de estas dobles reflexiones, los dos viajeros repitieron el dúo de los ronquidos, con sus calderones correspondientes, mezclado con el ruido de las dos magníficas jacas que corrían á velocidad hacia el castillo.

Era la una de la madrugada cuando el coche hizo crujir la arena de los senderos de Arcole.

Todo el mundo estaba acostado; únicamente esperaban en la antesala una doncella y un criado; los cuales acompañaron, respectivamente, al caballero y á la señora á los cuartos que les estaban destinados.

Cuando madame de Montmirail estuvo sola, abrió su saco de mano y lanzó un grito de terror. No era el suyo. Se había equivocado de saco. ¡Vaya una aventura!

Sin embargo, dominada por la curiosidad instintiva en las mujeres, se puso á examinar el contenido.

Había en el saco, además de varios objetos de tocador un frasco de kóla y otro de píldoras reconstituyentes y una botella de vino Mariani. También se hallaban en el saco una carta de una tal Catalina, que reclamaba veinticinco luises en términos muy agresivos, y varios retratos de mujeres vestidas muy á la ligera; indudablemente aquel era el saco del vizconde de Fortemart.

—¡Y me iba yo á casar con ese perdido!—exclamó madame de Montmirail con acento de terror.

Por su parte, Fortemart, después de haber despedido al criado, abrió también su saco, y con gran sorpresa encontró en él varias cajas de colorete, de pomadas y de ungüentos, un tarro de tintura para teñir el pelo, y en fin, todo cuanto se necesita para ir reparando las imperfecciones que la acción del tiempo va imponiendo en el rostro. Al proseguir sus investigaciones, quedóse anonadado el pobre Fortemart, al descubrir un estuche que contenía una magnífica dentadura postiza.

—¡Y me iba yo á casar con ese monumento de la antigüedad!—exclamó Fortemart.

Al día siguiente, muy de mañana, el vizconde, después de haber bajado furtivamente la escalera del castillo, se metía en un coche que había pedido al despertarse.

En la estación se encontró de manos á boca con una señora que llegaba muy sofocada, con la cara oculta bajo un triple velo.

—Dispense usted, caballero, ¿pero ha cogido usted por casualidad mi saco?

—¿Y usted, señora, no ha pedecido igual error?

Realizóse inmediatamente el cambio; los dos viajeros se saludaron con un imperceptible movimiento de cabeza, y mientras el uno se precipitaba á la cabeza del tren, el otro entraba en el coche inmediato al furgón de cola.

¡Indudablemente, así como hay una Providencia para los borrachos, la hay también para las coquetas trasnochadas y los calaveras reblandizos!

Ricardo O'Monroy.

## BUEN EJEMPLO

De algún tiempo á esta parte la prensa de Inglaterra viene preocupándose de la decadencia industrial que en aquel reino se advierte y deja sentir.

Alemania y los Estados Unidos la hacen tan ruda competencia, que no solamente la han vencido en muchos de los mercados exteriores de los que en otro tiempo era dueño absoluto, sino que ya van invadiendo las colonias y el propio territorio nacional inglés.

Lo que esto significa puede comprenderse con recordar que el imperialismo británico, la ambición desmedida de aquel pueblo para extender sus dominios por todo el globo, no obedece á otro fin que al de tener mercados para sus productos y acaparar los que rindan tan extensas y ricas colonias.

The Daily Mail dice que en aquellas naciones la instrucción técnica que se da al obrero y al productor es más perfecta que en Inglaterra, y á esa perfección achaca la superioridad de que se lamenta, y propone al Gobierno que tome las medidas necesarias para impedir que el mal aumente y procurar que los ingleses recobren el dominio mercantil é industrial que hoy les disputan los yanquis y alemanes con grandes ventajas y probabilidades de ser los vencedores.

Cuando esto se lee y se vuelve la vista á nuestra miserable España para notar que en discusiones políticas y en camarillas y batallas de caciques se pierde el tiempo inútilmente, el rubor de la vergüenza, á la vez que de la ira y del despecho, enciende el rostro perdidos los mercados antillanos por el desastre militar y político; estériles los campos de trigo y de olivo; castigados por la filoxera los viñedos; decadente toda la industria y exangüe la producción, nada hacemos para mejorar esta crítica situación nacional, un ministro y un Gobierno que pretenden la salvación del país tratan de conseguirla recargando la tributación que pesa sobre industriales y productores y mermandolos intereses de la Deuda, sembrando así por todas partes el desaliento á la par que la desconfianza.

Nada se hace por salvar al país del descrédito económico y de la anemia política; de vez en cuando se anuncian pomposamente proyectos que se realizan tarde ó nunca, y todos, Gobierno y pueblo, sólo procuran vivir al día sin pensar seriamente en el porvenir.

¿Por qué no imitamos el ejemplo de los países superiores, como Inglaterra, y procuramos el remedio del mal que padecemos?

Sólo así podremos dejar de ser un pueblo pobre y decadente.

## A través de la frontera

### Canto de ostras

¡Ave, María purísima!

O nos toma en grande el pelo un señor bordelés, ó la cosa merece honda reflexión.

Es el caso, que no ha mucho, se ocupaba un periodista transpirenaico del canto de las culebras.

—¿Cantar las culebras? ¡Vaya un fenómeno!—debió de exclamar el bordelés mencionado, para el cuello de su camisa, ó capote: (que bien lo necesitará en estos tiempos, dicho sea de paso).

Pero hizo más que depreciar sin consecuencias el canto culebril.

Y las consecuencias se han condensado en una carta en que se da cuenta de un hallazgo maravilloso, por lo que á cánticos concierne.

El bordelés vése por lo pronto obligado á delatar la sincera aunque honesta inclinación que siente hacia «su ilustrada cocinera», y los frecuentes coloquios que con la misma sostiene junto al fogón.

Porque... pero dejemos la palabra al bordelés:

«Experimentaba yo un vivo placer en escuchar la exposición de sus ideas (las de la cocinera), respecto de las obras poéticas de Fran-

cisco Copée, mientras que con sus coloradas pero activas manos ocupábase ella en abrir ostras.

De pronto, una de las ostras, en el momento en que el cuchillo de la cocinera le cortaba el cuello, dejó oír un grito agudo, al que siguió un plañido sumamente dulce y de expresiva modulación...

Ante el asombro del bordelés, la cocinera manifestó á éste no ser la vez primera que tal ocurría, sino que en varias ocasiones había escuchado el «canto» de las ostras.

Y el profesor K... á mayor abundamiento, «ha garantizado al bordelés la exactitud de la observación».

¿No podemos ahora buenamente pensar que nos toma el pelo el bordelés de la carta?

Y si no es así, ¿no deberemos creer el día de mañana á cualquier modistilla que nos asegure que ha cantado peteneras un ovillo de algodón.

Basolal.

## Máximas agrícolas

Si se reincorpora bien la ceniza al terreno, recobra la fertilidad.

Si quieres plantar un arbol donde haya habido otro de la misma especie, mezcla mucha ceniza con la tierra.

No olvides que la labor equivale á riego. Cuando el arbol tiene el fruto en su infancia, ni lo labres ni lo riegues.

El color de las hojas indica la salud del vegetal.

El sulfato de hierro, caparrosa, se encarga de reverdecir las hojas.

El sulfato de hierro y la ceniza, revuelven el problema de la vida de las plantas. Al podar, se ha de tener en cuenta que las ramas no han de ser tan orgullosas que miren al cielo, ni tan humildes que se inclinen á la tierra.

El buen podador ha de atender á la vegetación y á la fructificación.

No ha de olvidar el podador que la vida de todas las plantas está en las hojas.

Labra y peda cuando duerma la savia. Labor profunda en invierno y superficial en primavera.

No olvides que la planta, al reproducirse, es sagrada; respétala y no la toques.

Labra profundo y siembra claro, si quieres coger mucho grano.

Si no llueve dentro de tres días de una niebla, suele llover á los cuarenta días.

No desbrotés ni despampanes las cepas.

Quita líquenes que hay en la corteza, porque viven á expensas de ella.

En la corteza seca anidan los insectos, y las más de las veces penetra por ella la muerte del árbol.

Más que de perseguir al insecto, tendría que preocuparse el agricultor de averiguar lo que le falta á la planta.

Cúlpate á tí, agricultor, y no al insecto, de tus males.

Agricultor, el pájaro es tu amigo, no lo mates.

Se calcula que necesita cuarenta mil insectos al año un pájaro para alimentarse.

Causa más daño el cazador de pájaros que el ladrón de frutos.

El mayor enemigo del labrador, es el cazador con redes y reclamos.

Mientras el cazador de pájaros ríe, el labrador llora.

## Reyes y príncipes

He aquí la edad de los Reyes de Europa al comenzar el siglo XX.

El más joven es D. Alfonso XIII, que el día 1 de Enero de 1901 tenía catorce años, siete meses y diecinueve días. Sigue la Reina Guillermina de Holanda, que tiene veinte años y cuatro meses. El Rey Alejandro de Serbia la lleva cuatro años.

El Rey Victor Manuel de Italia tiene treinta y un años, un mes y veinte días; Nicolás

II le lleva un año y siete meses; el Rey Carlos de Portugal tiene treinta y siete años y tres meses, y el Emperador de Alemania, cuarenta y un años y once meses.

Los monarcas de más edad son: El Príncipe Alberto de Mónaco, cincuenta y dos años; el Rey Jorge de Grecia, cincuenta y cinco; el Sultán Abdul-Hamid y el Príncipe Nikita de Montenegro, tienen cincuenta y ocho años el primero y cincuenta y nueve el segundo; el Rey Carlos de Rumania, tiene sesenta y uno y nueve meses, y el Rey Leopoldo de Bélgica, sesenta y cinco y ocho meses.

El Emperador José Francisco de Austria ha cumplido los setenta; siguen el Rey de Suecia y el de Sajonia, que llegan a setenta y dos. Están dentro de los ochenta la Reina Victoria de Inglaterra, el Rey de Dinamarca y el gran duque Adolfo Luxemburgo.

Su Santidad el Papa León XIII tiene noventa años y once meses.

Los Reyes de Suecia y de Sajonia ocupan el Trono hace 28 años, el Rey de los belgas, 35; el de Rumania, 34; el Bey de Dinamarca y el de Grecia, 37.

Los tres Soberanos más antiguos son: El Príncipe de Montenegro, que cuenta 40 años de reinado; el Emperador de Austria, 52 y la Reina de Inglaterra, 63, seis meses y doce días, al comenzar el siglo.

El Sultán de Turquía reina desde hace 14 años; el Emperador de Alemania, 12; el Rey de Goutemberg, 9; el Rey de Portugal y el Príncipe de Mónaco, 11; el Rey de Servia, 7, y Nicolás II, 6 años y dos meses.

La Reina Guillermina lleva dos años de Reinado, y el Rey de Italia, 6 meses.

La más antigua de las Reinas destronadas es la viuda de Francisco II de Nápoles, y sigue doña Isabel II, que vive en Francia desde el año 1868. La Emperatriz Eugenia se refugió en Inglaterra en 1871.

El Príncipe Napoleón, representante de los derechos de los Bonaparte, tiene su residencia en Bruselas; el duque de Orleans, descendiente de la Corona de Francia, se pasa la mayor parte del año viajando y descansa breves temporadas en Austria, en el castillo de los padres de su esposa.

La rama legitimista de los Braganzas tiene también su residencia en Austria, y el pretendiente de España vive, como es sabido, en Venecia.

## Un nuevo método de enseñanza de idiomas

La utilidad que en todos los órdenes de la vida reporta el conocimiento de los idiomas, es tan unánimemente reconocida, que resultaría completamente superfluo el pretender demostrarla de nuevo.

Sólo el atraso de nuestra cultura general respecto de la de los demás países explica el que la enseñanza de las lenguas se encuentre en España visiblemente estancada, no obstante los progresos que en los métodos de enseñanza se operan en todas las demás naciones, más atentas que nosotros a la satisfacción de la necesidad que el conocimiento de los idiomas representa.

No poca parte de la falta de cultura intelectual de España depende de esa falta de conocimiento de los idiomas extranjeros, falta que impide la difusión y vulgarización con la rapidez debida de los progresos y adelantos verificados en el extranjero.

Los deficientes sistemas empleados hasta aquí en España para la enseñanza de lenguas, no puede menos de reconocerse que ha contribuido en gran parte a disminuir la afición a su estudio. Recargar la memoria abarrotándola de reglas gramaticales con sus correspondientes excepciones, tan difíciles de aprender como fáciles de olvidar, ha constituido por regla general la base de aquellos sistemas, cuya resultante era sólo fatigar la atención del discípulo, produciendo el desaliento consiguiente, precursor del abandono del estudio.

Los extranjeros, más prácticos en esto que nosotros, emplean para la difusión y enseñanza de los idiomas procedimientos que tal vez no tengan los sólidos principios científicos de aquéllos; pero que desde luego producen resultados muy diferentes, por la inmediata utilidad práctica que de los mismos se obtiene. Es entre estos métodos el más generalizado hoy día el iniciado por M. D. Berlitz en los Estados Unidos de América.

El procedimiento no puede ser más sencillo. Nada de definiciones, reglas ni excepciones: el alumno oye desde el primer momento la lengua que trata de aprender, y haciendo la práctica lo que difícilmente hace la memoria sola, se encuentra en poco tiempo con un abundante caudal de palabras, cuya

pronunciación y empleo domina por el constante uso que para aprender otras nuevas hace de aqué.

De aquí que ni los adelantos pueden ser más rápidos, ni la afición al estudio decae un solo momento por los constantes resultados prácticos que el alumno obtiene.

En la última exposición Universal de París ha obtenido el sistema Berlitz dos medallas de oro, y en la actualidad funcionan en las principales capitales del mundo 140 academias, instaladas por su inventor.

En Barcelona funciona también una, cuyos brillantes resultados ha movido a sus iniciadores a establecer otra análoga en Madrid.

## Una mujer de tres siglos

En el pueblo de Tordeillas (Valladolid) vive una mujer, que por rara fortuna, puede contar su existencia por siglos. Es decir, que ha vivido en el siglo XVIII, en el XIX y continúa viviendo en el XX.

Se llama Juana Jiménez y es la proenitora existente de una numerosa familia de tratantes en caballerías, (vulgarmente llamados gitanos).

Cuenta 104 años de edad, habiendo nacido, por consiguiente, en 1796. Es natural de un pequeño pueblo de Aragón.

Ha tenido seis hijos, y el mayor de ellos, Antonia Motos, tiene 80 años y reside en Lisboa.

Estos hijos han procreado treinta y tres nietos, treinta bisnietos y tres tataranietos, los que en suma hacen la friolera de setenta y dos descendientes de la centenaria Juana.

Una bisnieta está casada en Madrid, tiene treinta años, se llama Encarnación Montoya y es madre de los tres tataranietos referidos.

La Juana Jiménez goza buena salud, conserva íntegros todos sus sentidos, se peina sola (¡todavía tiene cabellos!), come bien, cose sus ropas, y para ello, ¡hasta enebra las agujas sin anteojos!

No se dirá que quien tantas cosas ha visto durante más de cien años, no haya sabido sin embargo conservar los ojos claros para seguir viendo.

También, por fortuna, su descendencia es una familia de apreciables sujetos, que no tienen de los gitanos más que la industria, las maneras y el traje. Por lo demás se conducen con toda honradez, por lo cual cuenta con muchas simpatías, especialmente en Tordeillas la familia de la centenaria Juana Jiménez.

## La Academia de Ciencias

### Programa de premios para el concurso del año 1902

Artículo 1.º La Real Academia de Ciencias exactas, físicas y naturales de Madrid abre concurso público para adjudicar tres premios a los autores de las Memorias que desempeñen satisfactoriamente, a juicio de la misma Corporación, los temas siguientes:

1.º «Los matemáticos españoles en el siglo XVI. Noticia biográfica de los principales. Y exposición compendiosa y crítica de las obras que compusieron, hallense ó no impresas, dignas de aprecio por cualquier concepto»

2.º «Estudio completo y detallado de la transmisión de la energía eléctrica a distancia por corrientes polifásicas, ó sea de motores de campo rotatorio, comprendiendo los motores ó alternadores y los receptores, y comparación de este nuevo sistema con el que emplea la corriente continua.»

3.º «Estado actual del estudio de la Historia Natural de España.»

2.º Los premios que se ofrecen, y adjudicarán oonforme lo merezcan las Memorias presentadas, serán de tres clases: premio, propias mente dicho *accesit* y *mención honorífica*.

3.º El premio consistirá en un diploma especial en que conste su adjudicación; una medalla de oro, de 60 gramos de peso, exornada con el sello y lema de la Academia, que en sesión pública entregará el señor presidente de la Corporación a quien le hubiese merecido y obtenido, ó a persona que le represente; retribución pecuniaria, al mismo autor ó concurrente premiado, de 1.500 pesetas; impresión, por cuenta de la Academia, en la colección de sus Memorias, de la que hubiere sido laureada, y entrega, cuando esto se verifique, de 100 ejemplares al autor.

# NOTICIAS

## AUDIENCIA

Para mañana a las once está señalada la sesión del juicio oral de la causa instruida en el

Juzgado de Saldaña, por delito de disparo de arma de fuego y esnes, contra los procesados Marchano Bravo Lorenzo y Nicasio Manco de las Heras, vecinos de Villapúa.

Actuarán, como acusador, el señor Teniente Fiscal y como defensores el licenciado don Gerardo Martínez y el procurador D. Pedro Obejero.

## Jubilaciones de catedráticos

La parte dispositiva del Real decreto que ha publicado la *Gaceta* dictando reglas para las jubilaciones de catedráticos, dice así:

Artículo 1.º Los catedráticos de Instituto que no tengan opción a haber pasivo alguno podrán ser jubilados por imposibilidad física o por sustituto personal,

Art. 2.º El nombramiento de sustituto recaerá siempre en el auxiliar numerario del Instituto que habría de encargarse del desempeño de la cátedra en caso de quedar vacante, ó en el profesor que deba sustituirlo. Estos auxiliares cesarán en el instante de la retribución asignada a su cargo, pasando a percibir la mitad del sueldo de entrada de la cátedra de que se trate.

Art. 3.º Se consideran desde luego jubilados con sustituto personal por imposibilidad física los catedráticos de Institutos declarados comprendidos en el Real decreto de 19 de Octubre último, que no tengan opción a haber pasivo. Estas jubilaciones se entenderán acordadas con la fecha en que hayan cesado los indicados profesores para los efectos del percibo de haberes.

Art. 4.º La imposibilidad física deberá acreditarse en la forma establecida para la jubilación de funcionarios públicos en general. Los catedráticos que soliciten ser jubilados después de cumplir los 70 años no tendrán que justificar la imposibilidad física.

Agradecemos al Sr. D. Angel Salcedo y Ruiz, la atención que ha tenido al remitirnos un ejemplar de su obra *El Libro de Villada, monografía histórica de esta villa y noticia biográfica de sus hijos más ilustres*, premiada por el Ayuntamiento de dicho pueblo en el certamen celebrado en el pasado mes de Junio, y editada a sus expensas.

La obra es un acabado trabajo de datos históricos recopilados en un volumen de 260 páginas elegantemente encuadrado y contiene 25 fotografías, de los monumentos más notables de Villada.

Entre los grabados figuran los retratos del gran pintor D. José Casado del Alisal y de su hermano D. Carlos, (en cuya memoria se celebró el concurso) el del general Rondos, el del vizconde de Villandrando y el del actual alcalde de Villada D. Florencio Alonso, iniciador y organizador del pensamiento de celebrar el certamen.

El precio del ejemplar, a pesar de su gran mérito literario y el lujo con que se ha editado, es solo de dos pesetas.

Seguramente que no habrá villadense que deje de adquirir un libro tan útil y completo como lo es el de que nos ocupa.

El día 2 del actual falleció en Villacónancio a los 27 años de edad, D. Desiderio Niño Encinas.

Reciba su viuda y demás familia nuestro pésame.

Según observarán nuestros lectores, hoy no hemos recibido la carta diaria de nuestro corresponsal en la Corte.

Quiera el servicio de Correos que no se repita mañana la falta.

## El presidente de la Unión Nacional

El Sr. Paraíso, que desde el sábado se halla en Madrid, ha celebrado algunas conferencias con personajes políticos de diferentes partidos y con personalidades que, aunque no figuran en la política, ejercen mucha influencia en la opinión.

Permanecerá todavía algunos días en Madrid, orientándose acerca de la marcha de los asuntos y de las corrientes dominantes antes de marchar a Barcelona para preparar la reunión que en la capital del Principado ó en otra ciudad de Cataluña, si allí se presentaran obstáculos, ha de presidir el antiguo y activo jefe de la Unión Nacional.

En la noche del día 6 del actual fueron detenidos por la guardia civil del puesto de Carrién de los Condes, por orden del señor juez de instrucción, diez sujetos de dicha ciudad por reyerta habida entre ellos y de la cual resultaren heridos con piedras Joaquín Duran- tez García y Angel Cortés García, el primero

de bastante gravedad y este con pequeñas contusiones.

Los detenidos ingresaron en la cárcel a disposición de la autoridad judicial, que instruye la correspondiente sumaria en averiguación de los hechos origen de la reyerta.

El antiguo y distinguido director de la Compañía de ferrocarriles del Norte Sr. Barat, que, como ya digimos, presentó la dimisión de su cargo por motivos de salud, ha dirigido una expresiva circular al personal de la Compañía, manifestando que en el transcurso de su gestión pudo apreciar las cualidades de inteligencia, celo y laboriosidad que, en general, adornan a todos en sus diferentes categorías y empleos, habiendo tenido la satisfacción de haber otorgado las merecidas recompensas.

Finalmente, al despedirse se sintió orgulloso de haber dirigido a dicho personal, del que guardará grato é inolvidable recuerdo, y por cuya inteligente colaboración en el desempeño de su cargo, les queda altamente reconocido.

La Junta Directiva de la sociedad Casino, convoca para las quince de pasado mañana a junta general a los señores socios de número, para tratar de la aprobación de las cuentas del año próximo pasado y renovación de las Juntas Directiva y auxiliar conforme con lo que previene el reglamento.

Parece que alguna autoridad, por conducto de sus agentes, tiene ya noticia de los autores del escándalo habido anteanoche en la calle de Estrada, inmediaciones de la Ronda de San Lázaro, y del cual nos ocupábamos en nuestro número de ayer.

Ahora lo que hace falta es que no se sepa solamente,

La temperatura ha descendido de un modo tan considerable, que venimos atravesando unos días crudísimos, con intensas heladas.

El frío es general en España.

En la Prevención de agentes urbanos se halla un rosario que ha sido hoy encontrado en la vía pública, donde su dueño puede reclamarlo, previas señas.

La guardia civil del puesto de Cervera ha detenido y puesto a disposición del señor juez municipal de Castrejón, que la tenía reclamada, a la vecina de Traspeña Rufina Salvador, de 22 años de edad, casada, por haberse fugado del domicilio conyugal, dejando en él una niña de pecho abandonada.

## Los vinos en Francia

El presidente de la Cámara de Comercio española en Burdeos ha telegrafado al embajador de París, participándole que la Administración de Aduanas francesa ha recibido orden de aplicar la nueva tarifa de alcoholes de 200 francos a los vinos extranjeros de fuerza superior a 12 grados, a pesar del proyecto de ley presentado en la Cámara el 26 del pasado, manteniendo el antiguo régimen como consecuencia de las reclamaciones que, a instancia de dicha Cámara, hizo el Gobierno español, y a pesar de que el ministro francés declaró en pleno Parlamento que jamás fué la intención del Gobierno variar el régimen arancelario, considerando muy suficientes las barreras con que está protegida la producción francesa.

Convendría que oficialmente se dijese cual es el verdadero régimen aduanero aplicable a los vinos que se importan en Francia.

La Administración de Hacienda de esta provincia publicará en uno de los próximos números del *Boletín Oficial* una circular y lista cobratoria, por el concepto de alcoholes, perteneciente al año actual.

## MONTE DE PIEDAD DE PALENCIA

Un donativo de cincuenta pesetas que una persona caritativa entregó en dicho Establecimiento para el desempeño gratuito de lotes de ropa, ha sido distribuido entre los que aparecen con los números siguientes:

939 967 975 994 998 1016 1020 1097 1065 1079 1087 1100 1122 1124 1141 1144 1148 1150 1176.

Palencia 7 de Enero de 1901.

Por la Dirección general de la Compañía Arrendataria de Tabacos se ha acordado que por el inspector técnico de la renta del timbre en esta provincia, D. Manuel Rodríguez Vega, se gire una visita de inspección a los pueblos

del partido de Astudillo que se citan á continuación:

Amusco, Piña de Campos, Lantadilla, Astudillo, Torquemada y Villamediana.

En la caja del regimiento de caballería de la Reina, de guarnición en Madrid, existen depositados los alcances del cabo José Rodríguez Delgado y del soldado José M<sup>o</sup> Oriol, cuyo paradero se ignora.

Los interesados pueden dirigir la oportuna reclamación á dicha caja.

A las fuertísimas heladas é intenso frío que se sentía en estos últimos días ha seguido una copiosa nevada que empezó á caer á las nueve de hoy y ha continuado hasta las once, viéndose las calles cubiertas de blanquísima capa.

La temperatura se ha elevado un poco á pesar de la nieve haciendo esperar una pronta blandura que beneficiará los campos que empiezan á resentirse por la falta de humedad.

El Ayuntamiento de Paredes de Nava anuncia vacante, por renuncia del que la desempeñaba, la Secretaría de dicho Ayuntamiento, dotada con el haber anual de 1.685 pesetas, la cual podrá ser solicitada en término de diez días, á contar desde el en que aparezca el anuncio en el *Boletín Oficial* de la provincia.

Se halla vacante la plaza de farmacéutico titular de la beneficencia municipal de Villada, dotada con el haber anual de 900 pesetas por los medicamentos de 120 familia por año.

El contrato será por cuatro años, á contar desde el día en que se provea la plaza, y el plazo para solicitarla es el de 30 días.

**Registro civil**

En el Juzgado Municipal se han inscrito hasta la una de la tarde de hoy:

**Defunciones.**—Sofía Vallejo Sánchez, casada, de 31 años, Mayor pral., 135.—Obdulia Martínez Aragón, de 3 años, Mayor antigua, 42.—Francisco Gómez Ibañez, viudo, de 54 años, Manicomio.

**Nacimiento.**—Angel Eloy Tomás Agustín Telesforo Luns y Porredón, hijo de Antonio y María, Mayor pral., 96.

**Notables efectos**

Las dispepsias y dolor de estómago, se curan con el *Elixir Estomacal de Satz de Carlos*.

**COGNACS**

**HENRI GARNIER Y C.<sup>a</sup>**

**SECCION MERCANTIL**

**Palencia, 8.**—En esta plaza se cotizan el trigo y cebada á los precios siguientes: Trigo de 45'50 á 46 reales las 92 libras. Cebada de 25 á 26 reales fanega. En partidas se han hecho las ofertas á 46'50 reales la fanega trigo y solo pagan á 45'75.

Folleto de «El Diario Palentino» 455

**LA FAMILIA ERRANTE**

II

**Adhesión y abnegación**

Dos días han transcurrido desde la derrota del rey y sus amigos.

Don Enrique y los suyos habían perseguido á los fugitivos hasta la villa, pero al saber que se habían encerrado en el castillo, detuvieron su marcha para adoptar los medios de alejarlos de allí. El primero que dispuso don Enrique, que al momento llevó adelante, fué de cercar la fortaleza con una muralla de tierra ó argamasa, que los soldados se encargaron de construir.

Así podían cercar á los vencidos en la confianza de que ninguno lograría salvarse. El rey había caído en una jaula, pues si bien no se había terminado esta, se infería desde luego por la actividad de los aliados de don Enrique, que muy en breve se hallara terminada.

**Astudillo, 6.**—El mercado celebrado en el día de la fecha ha estado concurrido pero se han presentado pocos cereales.

Los precios de este mercado son los que anoto á continuación:

Trigo á 44 rs. las 92 libras; centeno, á 31 la fanega; cebada á 31; avena á 21; garbanzos á 120; alubias á 70; yeros á 40.

Harina de 1.<sup>a</sup> á 18 rs. arroba; de 2.<sup>a</sup> á 17; de 3.<sup>a</sup> á 16.

Salvadillo á 11 rs. fanega. Patatas á 4 rs. arroba.

**Amusco, 6.**—En el mercado de hoy se han cotizado los cereales y legumbres á los precios siguientes:

Trigo á 44 rs. las 92 libras; centeno á 32 la fanega; cebada á 27; avena á 20; garbanzos á 125; yeros á 39; titos á 35; muelas á 33.

Harina de 1.<sup>a</sup> á 16 rs. arroba; idem de 2.<sup>a</sup> á 15; idem de 3.<sup>a</sup> á 14; harinilla á 19 la fanega; cabezuela á 17; salvadillo á 12.

Patatas á 4 rs. arroba.

Tiempo bueno y con fuertes heladas. De esta estación del Norte se han expedido ocho vagones de trigo y doce de paja para distintos puntos.

**Valladolid, 7.**—En los Almacenes generales ha sido nula la entrada de trigo.

En el Canal entraron 500 fanegas de trigo que se pagaron de 47'50 á 47'75 reales las 94 libras.

**Riesco, 7.**—Muy corta la entrada de trigo al detall en el mercado de hoy, pues solo se presentaron 60 fanegas, que quedaron vendidas á 45'50 reales las 94 libras.

En partidas se vendieron 920 fanegas á 46'50 reales las 94 libras, puestas en panera. Tendencia firme.

**Medina, 7.**—En este día hubo á la venta 150 fanegas trigo, habiéndose cotizado las 94 libras á 47'50 y 47'75 reales. Tendencia del mercado firme.

**Salamanca, 7.**—Trigo á 46'50 reales fanega; cebada á 30 y 31; centeno á 35; lentejas á 40; muelas á 47 y avena á 24.

**SECCION RELIGIOSA**

Miércoles.—San Julián, Santa Basilisa, San Vidal, San Marcelino y Santa Marciana.

**Telegramas**

De la Agencia MENCHETA

**General fallecido**

MADRID 8 (10)

Anoche falleció en esta Corte el teniente general Sr. Marín, militar que tanto figuró en la pasada campaña de Cuba.

En el interín, encerrado en un oscuro rincón de la torre, se entregaba solo á sus tristes pensamientos. Hacía una hora que se hallaba recostado en su sillón, con la cabeza inclinada sobre el pecho, como si se hallase entregado á un sueño apacible y tranquilo. El desgraciado monarca hacía veinte y cuatro horas que no había cambiado de posición.

Unos golpes que sonaron á la puerta le hicieron salir por un instante de aquel estado de abatimiento.

—¿Quién llama? preguntó con voz algún tanto airada.

—Soy yo, señor, respondió la conocida voz de don Alvaro.

—Hace veinte horas que velamos aquí, añadió otra voz que era la de Raimundo.

—Como en este tiempo no habeis llamado una sola vez...

—Nos hemos alarmado, añadió Raimundo.

—Voy á abriros, dijo el rey levantándose.

Don Pedro á pesar del triste pensamiento que le atormentaba, acogió á los dos jóvenes con una sonrisa halagüeña.

—Habeis velado, hijos míos, como si me hubiera entregado al descanso.

—No habeis dormido?

No; he meditado.

El obispo de Sión administró los últimos Sacramentos al general.

**Los carlistas**

Circulan insistentes rumores de que los carlistas hacen preparativos para una nueva intentona, estando haciendo grandes alijos de armas en la frontera.

**Recuerdo luctuoso**

MADRID 8 (10'20)

La prensa toda publica la necrología del general Marín, haciendo grandes elogios á su memoria.

**El entierro**

Este se celebrará mañana á las once, tributándole los honores que corresponden á la elevada gerarquía militar que ocupaba.

**En la Capilla**

En esta, donde se encuentra el cadáver de cuerpo presente, no han cesado de decirse Misas durante la mañana.

Velan el cadáver del general Marín, sus ayudantes que no se separan un momento de la estancia mortuoria.

**Un banquete**

MADRID 8 (11)

El Sr. Romero Robledo fué obsequiado anoche con un banquete, al que asistieron unos sesenta comensales, que quisieron de este modo demostrar al batallador exministro su adhesión á la campaña que últimamente sostuvo en el Congreso.

**Dictamen favorable**

Lo ha dado en este sentido la Comisión del Congreso encargada de estudiar el proyecto, autorizando al ministro del ramo, para que sean armados cuatro buques con destino á la vigilancia de las costas.

Los Sres. Gamazo y Canalejas impugnarán por fórmula, para salvarse del voto que han emitido.

**A 31 grados bajo cero**

MADRID 8 (12)

En Rusia, según despachos recibidos, se siente un frío intensísimo.

En la capital de Odesa sufren un temporal de nieves que tiene alarmados á los habitantes. Las fuertes heladas han

congelado el puerto, habiendo parecido por el frío muchas personas.

Se hace imposible la llegada de trenes por hallarse obstruidas las líneas por el hielo.

En Moscon la temperatura ha descendido notablemente, llegando á marcar el termómetro 31 grados bajo cero.

**Del Transvaal**

MADRID 8 (14)

De Londres comunican que el generalísimo del ejército inglés Kitchener, ha declarado el estado de sitio en siete de los distritos que forman la colonia del Cabo.

**Clausura de Cortes**

MADRID 8 (14'20)

Créese que mañana serán suspendidas las sesiones de Cortes, sin resolver el conflicto pendiente de la Diputación de esta villa.

**Estado de Balaguer**

El ilustre poeta D. Víctor Balaguer hállase en estado gravísimo, temiéndose de un momento á otro sea arrebatado por la muerte.

**Muerte de un obispo**

MADRID 8 (15'40)

En este momento se reciben telefonemas de Barcelona, dando cuenta de haber fallecido repentinamente el obispo de aquella capital Sr. Morgades.

Este hallábase delicado; pero no se esperaba tan rápido y fatal desenlace.

La triste noticia ha causado profunda sensación en esta Corte.

**Alonso é Hijos**

Despacho, Mayor pral., núms. 98 y 100 Talleres, Don Sancho, número 12.

Única casa en Palencia que cuenta con talleres de

**Imprenta y Litografía**

**Encuadernación y Dactilografía**

Hay siempre á la venta:

Syndetikon; la mejor cola líquida que se conoce para pegar y argamasa de toda clase de objetos de porcelana y cristal.—Precio del frasco: UNA peseta.

Alonso é Hijos, Mayor pral. 98 y 100

Los jóvenes fijaron entonces una mirada en el pálido semblante del rey.

—Estais enfermo?

—No.

—Perdonad si os hemos interrumpido. Sin duda deseais estar solo.

—No, hijos míos; como es muy breve el plazo que pasaré á vuestro lado, no quiero que os separeis ya de vuestro amigo don Nuño.

—Siendo así, el plazo no será tan breve.

—No; vamos á separarnos muy pronto, para reunirnos en el cielo, si es que Dios perdona mis errores. Escuchad hijos míos:

Hace dos días que nos hemos encerrado en este castillo, que va á ser nuestro sepulcro. La gente que nos acompañó, se ha pasado casi por completo al campo de don Enrique. Solo han quedado los que juraron defender mi corona hasta el último instante. La fuga es imposible estando rodeados de enemigos, y la estancia aquí nos amenaza con una muerte más horrible que la que nos espera lejos de estos muros. La muerte, pues, y solo la muerte es la que nos rodea. Su proximidad no me aterra. La espero sereno; más diré, la deseo; pero me estremezco al pensar que vosotros, pobres jóvenes, vais á participar del horrible fin que me espera. Para salvaros, hace veinte y

cuatro horas que mi mente vaga inquieta, no ha podido proporcionarme hasta ahora medio de lograrlo. Mañana antes de que el sol termine su carrera, don Pedro irá á buscar la muerte al campo de don Enrique, pues que no quiero recibirla dentro de estos muros, viendo desfallecidos á sus amigos, sin tener un miserable sustento con que alimentarse. Antes, pues, de adoptar este partido, el único que me aconseja la desesperada situación en que me encuentro, quiero alejaros de los campos de Montiel para que en el caso de salvaros después de mi muerte, que no debo esperar, no sufráis la horrible persecución que amenaza á los que defendieron mi causa. Para esto es preciso que partais al punto al campo de don Enrique y que le entreguéis este pergamino, en que le encargo os de un salvo documento para retiraros de Castilla, á donde habeis venido engañados por uno de sus partidarios.

Y el rey diciendo esto sacó del pecho un pergamino y se lo entregó á Raimundo. Este, lo mismo que don Alvaro, retrocedió un paso.

—Señor, dispensad nuestra turbación, pero es tan inesperado lo que proponéis...

—Es imposible, dijo don Alvaro, que nos desconozcais hasta ese punto. Aban!

# Emulsión Española del Dr. Trigo

Unica premiada en la Exposición Universal de París de 1900.

Preparada esta Emulsión con verdadero aceite de bacalao y con ayuda de aparatos vidriosos a vapor reúne todas las cualidades de la mejor Emulsión extranjera y es más económica, en cuanto a sus similares del país, que hay comparación en calidad y precio, la del Dr. Trigo es más superior que todas ellas es el verdadero triunfo de la farmacia española. De venta en todas las farmacias y droguerías de España, Méjico y América del Sur. Por mayor, principales droguerías y laboratorio del autor, calle de Sagunto, 144. Valencia.

## 24 HORAS

Se transforma al horario moderno toda clase de relojes de bolsillo. Precio de 5 á 8 pesetas. Transformación de los de pared y de Torre para que suenen las 24 horas correlativas de 1 á 24. Precio convencional.

## MOISÉS DIEZ

MAYOR PRINCIPAL, NÚM. 70

ESQUINA AL PATIO DE C STAÑO

## EMULSION DONCEL

Con hipofosfitos de cal y de sosa y 80 por 100 de aceite puro de hígado de bacalao. Frasco de 250 gramos, 2 pesetas.

Aguilar de Campoó  
PALENCIA

### Colocación

La desea una viuda de 50 años, útil para servicio de una casa.

Darán razón calle Mayor pral. número 71 te.

### Se venden ó arriendan

seis aranzadas de majuelo; también se vende arrienda una casa bastante espaciosa.

Del precio y condiciones, enterarán en la calle Mayor Antigua, núm. 114

## ¿Para qué Aparecer Viejos?

No hay necesidad para ello. A los treinta años puede uno parecer como si tuviese dieciséis. Y si eso es así ¿qué representar sesenta? El cabello de color prieto pertenece á la juventud. El cabello gris y descolorido á la vejez.

## El Vigor del Cabello del Dr. Ayer

vuelve el cabello suave y lustroso, rico y abundante. Con su eficacia hace imposible la formación de la caspa e impide la caída del cabello.

En ningún caso deja de restaurar el color natural del cabello.

Comunica al cabello aquel color oscuro, suave, propio de la primavera de la vida. Para el hombre representa esto la apariencia de la fuerza y poder. Para la mujer es el adorno de la belleza de la juventud.

Téngase presente que los granos, el sarpullido y otras erupciones cutáneas que desfigurán el rostro, se curan completamente con sólo adoptar el tratamiento de la Zarparrilla del Dr. Ayer que limpia y suaviza el cutis y enriquece la sangre.

### Obras literarias é históricas

DE

### D. Narciso Díaz de Escova

Entre las publicadas figuran *Efimeras* (lección de poesías) 4,50 ptas.; *Malagueñas* (lección de 900 cantares) 3 ptas.; *Curiosidades Malagueñas* (Obra histórica) 8 ptas.; *Efimeras Malagueñas*, 2 ptas.

*Compendio de la Historia de la Escena Española* 1 pta.; *Más cantares*, 0,50 ptas.; *Arte teatral*, 0,40 ptas.; etc., etc.

Los pedidos al editor, D. A. Alcaide, Zorrilla, 2, Málaga, remitiendo el importe en Hojas de Correos. A los señores suscriptores nuestro periódico se hará una rebaja del por 100.

EL DIARIO PALENTINO  
FUNDADO EN 1882

El más antiguo y de mayor circulación

## SOLUCIÓN BENEDICTO de glicero fosfato de cal con CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. FRASCO, 2'50 PESETAS. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid y principales farmacias.

En Palencia, Farmacia y almacén de drogas del DR. FUENTES.

## PÍLDORAS DE RIAZA DE PÉREZ NEGRO

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se conoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea TERCIANAS, CUARTANAS ó COTIDIANAS.

¡Veintinueve años de éxito!

Cajas con 80 y 40 píldoras, 5 y 3 pesetas.

De venta en todas las mejores farmacias de esta provincia, remitiéndolas también directamente su autor previo pago de su importe sin aumento de precio desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de Pérez Negro, Rúa, 4, Madrid

En Palencia: Sres. FUENTES, VEGA y VALVERDE

## ALMACEN DE MADERAS

### ARTURO ORTEGA ROMO

Bastos de roble para cubería

Avenida de Casado del Alisal.--LA CUBANA

PALENCIA

Precios económicos

### MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

# LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

### PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja.

Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

### Los que tengan ASMA ó sofocación

de cualquier clase, usen los GIGARRILLOS ANTIASMATICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante.

Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

### RAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU. (véase el prospecto.)

### PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de

### MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.

Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias



### BALSAMO NEURALGINE GRAN REMEDIO

para la curación del  
REUMATISMO, NEURALGIA, GOTA

SCIATICA, LUMBAGO, CONTUSIONES, TORCEDURAS,

y toda clase de punzadas y dolores nerviosos  
CURA COMO POR ENCANTO

Ninguna preparación en la tierra iguala á la NEURALGINE como remedio externo, seguro, sencillo y eficaz. Su baratura la pone al alcance de todoy cualquiera que sufra algún dolor puede inmediatamente tener una prueba poco costosa y positiva de sus virtudes.

De venta en todas las Boticas y Droguerías al precio de TRES pesetas frasco.

Mark Trade Registered

Sit James Laborator—Easvilelyt

### ANTONINO GONZÁLEZ

Armero y mecánico

Calle de Burgos, núm. 15.—Palencia

Arregla toda clase de armas de fuego

### AMA DE CRÍA

Casada, para criar en su casa; dirigirse á Mariano Gallardo, en Esguevillas.